

PUNTOS DE SUSCRICION.

En Santander: en la Administración, calle de la Compañía, núm. 5.—Fuera de la capital: en casa de los comisionados ó directamente á la administración.—En Ultramar, D. Benito González Tanago, Obispo Pía, 11, Habana.

LA ABEJA MONTAÑESA.

PERIODICO DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Santander: 3 reales al mes.—Fuera de la capital: 9 reales ídem.—En Ultramar: por seis meses 4 pesos y 2 reales.

Anuncios y comunicados.
A precios convencionales

CORREO DE MADRID.

—Por real decreto, precedido de un preámbulo que firman todos los señores ministros, se ha derogado el reglamento publicado en 4 de marzo último organizando las carreras civiles de la administración, y se ha dispuesto que el gobierno presente á las Cortes en la próxima legislatura un proyecto de ley en que se resuelva definitivamente este importante asunto.

CORREO DE PROVINCIAS.

CÁDIZ.—Dice *La Palma de Cádiz* del 7: «Anteanoche, como á las once, varó en el sitio de Los Cochinos, y al entrar en este puerto, el vapor español mercante *Vencedor de Africa*, su capitán D. José Martín, y consignatarios los señores Butler hermanos. Según ayer se decía, el práctico de guardia le había ofrecido sus servicios antes de llegar al sitio del siniestro; pero negándose á admitirlos de á bordo del vapor, este siguió su rumbo hasta embarrancar en las piedras, equivocado, según parece, en la hora de la marea. Uno de los tripulantes del vapor dicen que se arrojó al agua y ganando á nado una barquilla pescadora, vino en ella á dar parte á la capitania del puerto, de donde salió en seguida la flota de la misma con el señor capitán, ayudantes, marinería y los objetos necesarios, á fin de prestar los auxilios indispensables así al buque como á los pasajeros y tripulación: unos y otros vinieron á tierra sin novedad, quedando el buque mal parado y asegurado en lo posible. Ayer se remolcó inútilmente por tres vapores y viéndose en la imposibilidad de ponerlo á flote, se empezó á desalojar de la poca carga que traía y de todo cuanto pudiera impedir las operaciones sucesivas á fin de salvarlo de una pérdida casi segura, pues se halla entre piedras, metido de popa y con la proa levantada, é inclinado hácia la parte de labor.»

—En la noche del 10, según el parte del vigía en Cádiz, al NO, á menos de una legua se veían los palos de una embarcación á pique, y en la bahía un pailebot.

—La goleta varada en el muelle de la puerta de Sevilla es la inglesa *Elisa*.

CATALUÑA.—Según un periódico de Barcelona, parece que en dicha capital se ha puesto recientemente en circulación una infinidad de pesetas falsas de las llamadas columnarias, perfectamente acuñadas, y que es muy fácil equivocar con las legítimas.

ESTREMADURA.—A consecuencia de las abundantes lluvias que han caído en Badajoz, las mie-

ses que se hallan en las eras han padecido mucho, hasta el extremo de que muchas parbas á medio trillar se han podrido completamente, y los cerdos han dado buena cuenta de ellas.

CARTAGENA.—El dique flotante, que se ha botado al agua en Cartagena, ha principiado á funcionar con la limpia de los fondos de la draga; se dice que continuará con los del bergantín *Alcedo* y la corbeta *Ferrolana*.

Su coste ha sido de 21.007,150 rs., en esta forma: en el Támesis, 10.640,000; flete, 360,000; derechos de aduanas, 209,722; jornales, 6.659,632; y material, 3.137,776. El coste del varadero hasta el día ha sido 29.802,221 rs.

CORREO ESTRANJERO.

BRASIL.—No es posible calcular los preparativos belicosos que en estos últimos tiempos han agitado á la Europa entera y lo que han podido costar á la Prusia, al Austria y á la Italia, fuera parte de la depreciación ruinosa de los valores públicos é industriales; pero podemos dar con respecto al Brasil y á la república Argentina unidos en una acción común contra el Paraguay, cifras más instructivas. Estos dos Estados hasta hoy han hecho salir de las arcas de su Tesoro, y en su consecuencia del bolsillo de los contribuyentes, nada más que para hacer preparativos de guerra, la cantidad de 350.000,000 reales, y todavía no se ha disparado un cañonazo. ¿Qué será cuando hayan comenzado las hostilidades de una manera formal, y que sea necesario añadir al dinero todas las pérdidas del comercio y de la industria? El último correo ha trasportado además para estas tropas la cantidad de 400.000 libras esterlinas, lo que da un importe de 10.000,000 de francos. Estas cifras, demasiado elocuentes, harán reflexionar á los que sueñan con los laureles de la conquista. Francamente, valdría mucho más ver todo este oro transformarse en carreteras, caminos de hierro ó en elementos agrícolas, ó en alimento para las grandes industrias que constituyen la fortuna de los pueblos.

ALEMANIA.—Los comités permanentes de socorros á los heridos en campaña se han aprestado á ejercer sus humanitarios servicios desde el momento en que ha estallado la guerra de Alemania. *El Journal de Ginebra* ha publicado un artículo enumerando los proyectos benéficos de la asociación internacional. De este artículo se desprende que la Prusia está resuelta á aplicar para con sus enemigos las bases del tratado de Ginebra, y la Italia y el Austria, que firmaron también este tratado, abrigan el mismo deseo. La caridad reinv-

dica, pues, enérgicamente su derecho de presentarse en el teatro de la guerra las operaciones militares, en donde tantos sacrificios le imponen sus imperiosos deberes. Esta campaña demostrará cuán necesaria es la benéfica misión que se han impuesto los miembros de los comités permanentes internacionales para socorrer á los heridos en campaña. Si la guerra es una triste necesidad, al menos que no sea cruel. Por de pronto sabemos que en la batalla de Nachod iban los Sanjuanistas prusianos, *Johaniester*, al mando del gran comandante príncipe de Reuss, recogiendo los heridos en el campo de batalla, y este ejemplo se ha repetido en Sudowa.

—Las pérdidas de los austriacos en la gran batalla de Sudowa ascienden, según es sabido, á 40.000 hombres y la de los prusianos á 15.000. Han sucumbido heroicamente en la pelea regimientos enteros, contándose entre los que sufrieron más bajas el núm. 27, que por tomar la altura que decidió la acción, quedó reducido á 400 hombres de 3.000 con que contaba, y de 90 oficiales solo sobrevivieron dos. Entre los muertos se cuenta un hermano de la princesa de Metternich.

ESTADOS-UNIDOS.—El día 27 de junio último debió salir de Nueva York, con rumbo á Barcelona el vapor de guerra español *Isabel la Católica*, conduciendo al señor general Dulce.

—Una carta remitida de Washington á un periódico de Nueva York indica que carece de fundamento la noticia dada por un corresponsal americano de que era probable un rompimiento entre el Ecuador y los Estados Unidos, por el pago de cierta cantidad que como indemnización reclamaba este gobierno al de Quito. Parece que se han hecho arreglos satisfactorios para pagar las reclamaciones de los Estados Unidos.

FRANCIA.—Las condiciones puestas por el gobierno italiano al emperador Napoleón para aceptar el armisticio, son, según el *Times*, que dice haber recibido la noticia de buen origen, las siguientes:

1. Si el Véneto es cedido al emperador Napoleón, la entrega del mismo á Italia no deberá contener ninguna condición relativa á Roma.

2. La cuestión de saber si el distrito de Trento debe pertenecer ó no á Italia, se considerará como una de las que deben ser discutidas.

—El armisticio entre las potencias beligerantes en Europa no se ha firmado todavía, por la necesidad de no separar el exámen de las bases preliminares de la paz, del exámen de las condiciones del armisticio. Aceptándolo el gobierno prusiano en principio, pide que las potencias que intervie-

nen en estas negociaciones se pongan de acuerdo sobre las bases futuras de la paz. Según el gabinete de Berlín, la situación debe ser igual para Prusia que para Italia. La proposición de armisticio hecha al gobierno de Florencia contenía para Italia la posesión cierta del Véneto, y Prusia quiere á su vez conocer las ventajas que definitivamente obtendrá.

—Un despacho telegráfico de París, que publica un periódico, dice lo siguiente:

«Se ha sabido con indignación que los prusianos siguen marchando sobre Viena y los italianos sobre el Tyrol austriaco.

La escitación es extraordinaria por este desaire hecho á la Francia.

La opinión se pronuncia cada vez más contra Prusia é Italia. Créese que nada de esto contraría los planes del emperador.

—Hace algunos días que en París la multitud de personas que pasean por el bosque de Boloña paríbáse maravillada al borde de una de las lagunas del bosque. Vefase pasar una embarcación bastante grande para contener 12 personas y que se movía por medio de ruedas.

Estas ruedas parecían andar solas; no se distinguía nada que pudiese indicar lo que las ponía en movimiento; ni máquina de vapor ni manubrio, nada absolutamente. Tenía que haber naturalmente un motor; este era la electricidad.

Se han hecho muchos experimentos para aplicar la electricidad á la navegación; estos ensayos solo se han hecho en pequeña escala y aplicados á locomotoras; pero jamás se obtuvieron resultados bastante satisfactorios.

INGLATERRA.—Las recientes quiebras de Inglaterra tienen ahora la complicación de la guerra austro-prusiana, lo cual para un país esencialmente comercial no deja de ser una situación desagradable. Las casas montadas bajo los buenos principios de comercio, es decir, capital saneado y abstención absoluta de toda especulación basada en el crédito, permanecen sin embargo indiferentes al conflicto europeo. Un ejemplo de ello es el relojero favorito de los españoles, Mr. Sewill de Liverpool, que si bien no embarca ya sus mercancías para Prusia ni Austria, tiene siempre abiertos los mercados de España y de toda la América.

—El más rápido viaje que se ha hecho en ferrocarril, ha sido probablemente el de Mr. Harrison, ingeniero de Londres, llamado á Newcastle por despacho telegráfico, cuando el último incendio que amenazaba al puente de la línea férrea. De la estación King's-Cross á la de York hay 191 millas inglesas, unos 310 kilómetros. El tren los recorrió

— 121 —

el obrero más laborioso; he ganado dinero con el sudor de mi espíritu; mi cabeza necesita reposo. Bastante tiempo he sembrado sueños; se me hace muy largo el recoger realidades. Quereis renunciar á vuestra pasión? me quedo con vos. Si persistís, me marchó.

—Renunciar! dijo Liotor, imposible! ayer quizás hubiera podido hacerlo; hoy no. Mi vida está en esa mujer. He leído su amor en sus miradas, y la amo como nada se amó jamás en este mundo. Entre la víspera y el día siguiente ha trascurrido un siglo. Ayer estaba loco; hoy estoy enamorado.

—No habeis cambiado, dijo Bernardin encogiéndose de hombros; marchad á vuestro destino; ya no os detengo más.

Lietor no escuchaba á Bernardin; había puesto todos sus pensamientos en su proyecto de la noche, y acariciaba con paternal cariño su plan nocturno como el primer destello de su imaginación.

XIII.

LA COMIDA.

La introducción de este nuevo plan arreglado por la imaginación de Liotor Adriacen tuvo éxito. Las comidas entre asociados y corresponsales comerciales es cosa común. Una vez puesto Mauricio en la necesidad de asistir á este festín, lo demás no era más que un juego.

— 122 —

del otro en su billete! Las conjeturas de Elora parecían, por consiguiente, muy bien fundadas. Por desgracia, las conjeturas son siempre errores ingeniosos.

Habiendo cumplido con su papel Dussen y el joven francés, se retiraron en cuanto Liotor se lo indicó con un gesto; el primero se detuvo un instante en el umbral de la puerta, y mirando de un modo siniestro al pobre Mauricio, tendido sobre una estera, se encogió de hombros y comunicó á los demás un pensamiento horrendo con una pantomima muy espresiva, y que se dejaba enteramente comprender al brillar una hoja de puñal sacada de la vaina. Pero al menos, hay que hacer justicia á Liotor y á Bernardin; ambos á dos se levantaron contra la señal de Marcos Dussen; su perversidad retrocedía ante un crimen con sangre.

Se quedaron solos y estuvieron mirando un rato á Mauricio, sumido en un sueño profundo; Liotor se apoderó con facilidad de dos llaves preciosas cuyo uso conocía, y que le hacían dueño de la hacienda.

Bernardin seguía desaprobando todo con gestos irónicos, con murmuraciones sordas y con movimientos de hombros.

Lietor no notaba nada.

Su plan le parecía más hermoso y más infalible que nunca, desde que había oído la relación del mensajero negro.

— 123 —

—Sigue decidido! dijo Bernardin como hablándose á sí mismo.

Lietor le miró admirado.

—Estás loco, Bernardin? le dijo, me parece que no va saliendo del todo mal.

—Sí, interrumpió Bernardin con tono sarcástico, forzais muy bien las puertas abiertas; pero y después?

—Después?... replicó Liotor, mostrando las llaves. Esto abrirá las puertas cerradas.

—Por fin, dijo Bernardin, he querido cumplir con mi deber hasta el fin.

—No perdamos un minuto más, prosiguió Liotor, consultando con su reloj. Quizá soy esperador! Bernardin ahogó una carejada ante aquella cándida fatuidad del millonario enamorado.

—Lietor echó una mirada á Mauricio, que seguía durmiendo con la inmovilidad de un cadáver, y haciendo una breve señal á Bernardin, dijo:

—Marchemos.

La noche estaba oscura bajo los árboles, pero en los claros de los terrenos desmontados alumbraba la claridad de las estrellas. La claridad vaporosa de las constelaciones indias, iba á prolongar hasta el día el crepúsculo de la noche. Llegados al primer árbol de la larga alameda que conduce á Paradise-Natal, Bernardin se detuvo y dijo á Liotor:

—No voy más adelante, y os pido el favor de un buen apretón de manos.

en 3 horas 43 minutos, comprendidos 8 minutos de descanso en Newark para tomar agua y engrasar las ruedas, de suerte que caminó á razon de un kilómetro y medio por minuto.

AUSTRIA.—Los generales Clam-Gallas, Henikstein y Krismanicz están arrestados bajo su palabra de honor en Viena, sujetos al fallo del consejo de guerra que se les forma por la culpabilidad que pueda haberles en los descalabros sufridos por el ejército austriaco en Bohemia. A quien mayores cargos se hacen es á Clam Gallas, jefe del primer cuerpo de ejército. Se le acusa de que en la primera parte de la campaña, cuando cubria en union con las tropas de Gablenz los valles del Elba y del Iser, se negó á que su cuerpo de ejército cubriese los caminos que se le marcaron, porque estos cruzaban por posesiones de su propiedad, é hizo dar á sus soldados grandes rodeos por fuera de sus haciendas, lo cual se asegura fué causa del mal éxito de los últimos combates sobre el Elba. En Sudowa recibió Clam-Gallas órden de ocupar, con artillería, la altura de Chlum, á retaguarda del ala derecha; se dice que estando los caminos estropeados por las lluvias, este general no creyó oportuno ejecutar la órden que se le habia dado y dejó desguarnecidas las alturas de Chlum. Los prusianos, como es sabido, se apoderaron de ellas sin disparar un tiro y se establecieron fuertemente: la toma de esta posicion decidió de la suerte de la batalla, pues atacados los austriacos por retaguarda al mismo tiempo que lo eran por el frente y el flanco, la derrota fué completa.

El ejército de Benedek en esta batalla tuvo 8,000 muertos. Con los heridos y prisioneros, como ya saben nuestros lectores, se hacen subir á cerca de 80,000 hombres las pérdidas de las tropas imperiales.

RIO DE LA PLATA.—La legacion de España en Montevideo ha publicado un aviso para que los capitanes, comerciantes y propietarios españoles no confien sus negocios al corredor D. Francisco A. Gomez, al abogado D. Vicente Fidel Lopez, á la casa de comercio de los Sres. Gamino y Posin y al lanchonero Manuel Pontela, agentes de nuestros enemigos en el Pacifico, y nosotros repetimos el aviso por lo que pueda interesar al comercio español.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

Paris 11.—Es un hecho oficial la aceptacion del armisticio propuesto por el emperador.

La dilacion que sufre este asunto reconoce por causa del deseo de Napoleon de conciliar las condiciones que ponen las potencias beligerantes, cuyo trabajo está muy adelantado.

Hay noticias de que sigue sangriento un gran combate cerca de Kisingen entre bávaros y prusianos, de los cuales estos últimos llevan hasta ahora la peor parte.

Paris 11.—La Presse publica el artículo siguiente, firmado por Cacheval:

«Ayer despues de haber sido recibido en audiencia el príncipe de Reuss, se celebró una reunion diplomática en las Tullerías. El príncipe de Met-

ternich y el baron de Oldemburgo representaban á Austria; el conde de Goltz y el príncipe de Reuss á Prusia.

«Mr. Drouin de Lhuys dió á conocer las ideas de Francia, que son las siguientes:

«Se formaria una nueva confederacion, en la cual ni Prusia ni Austria tendrian participacion.

«Ninguna concesion territorial se exigiria de Austria.

«La cesion por parte de Austria de sus derechos sobre los ducados tendria lugar como indemnizaciones de guerra.

«Prusia se incorporaria el Schleswig Holstein, los ducados de Mecklemburgo y de Brunswick y los dos Hesses.

«Así su poblacion subiria á 25 millones de almas.

«El Rhin formaria los límites occidentales de Prusia.

«Las provincias encerradas entre el Rhin y el Mosa se entregarían á título de compensacion á los soberanos desposeidos.

«Los habitantes de Landau optarian entre Francia y Baden.

«Los pueblos del valle del Sarra elegirían entre pertenecer á Francia ó á los nuevos soberanos rhinianos.»

Paris 12.—La fragata acorazada *Provence* y la corbeta *Eclairer* han salido repentinamente de Tolon ayer noche en direccion á Venecia.

La escuadra sigue abasteciéndose.

Munich 11.—Un combate encarnizado cerca de Kisingen continúa hace veinticuatro horas entre 54,000 bávaros y 60,000 prusianos. Estos últimos, vencedores al principio, fueron despues rechazados.

Paris 13.—Los prusianos avanzan rápidamente hácia Viena.

El ejército italiano ha ocupado militarmente el Tirol.

Reina aquí grande agitacion y grande irritacion contra Prusia é Italia.

Berlin 11.—El *Monitor prusiano* contiene la declaracion siguiente:

«Los tratados existentes entre Prusia é Italia hacen imposible la conclusion de un armisticio ó de la paz sin el asentimiento recíproco de las dos potencias. Por eso no puede acceder Italia, aceptando el Véneto, á los deseos de Austria de poner término á la guerra. Europa sabe que no es un vil deseo de conquista lo que ha movido á Prusia á la guerra. Prusia combate por supremos fines nacionales. Pide para sí misma garantías territoriales de seguridad y para Alemania el establecimiento de la unidad, por lo menos entre la mayor parte de los Estados. Esta es la causa de que la mayoría de los príncipes alemanes, animados de sentimientos patrióticos, estén al lado de Prusia. El pueblo prusiano sacrifica, para alcanzar este fin, sus bienes, su sangre y sus hijos. Está convencido de la santidad de su causa, como sus padres en 1813.

Los prusianos hacen ver en todas partes que no combaten contra los pueblos sino contra los gobiernos que han intentado en vano sublevar á sus súbditos contra Prusia. En todas partes cede el

odio ante los mas nobles sentimientos en nuestro favor. Sostiene al ejército la conciencia de una grande obra: sabrá vencer ó morir.»

Florenca 12.—Los austriacos parece intentan librar batalla á los italianos en el paso del Adigio.

El general Cialdini ocupó ayer á Rovigo, sin resistencia.

Southampton 12.—El gobierno de Chile, de acuerdo con las otras repúblicas aliadas, ha celebrado un Congreso en 1.º de junio. El mensaje del presidente espresa la resolucion firme de continuar la guerra á toda costa con España.

En la república del Ecuador se ha dado á luz un decreto condenando á muerte todos cuantos prestasen auxilio directo ó indirecto á los españoles.

La Abeja Montañesa.

SANTANDER 16 DE JULIO.

Ideas generales sobre la conveniencia de enagenar en la provincia de Santander los terrenos conocidos con el nombre de sierras bajas.

(Continuacion.)

La propiedad en Santander está subdividida hasta el infinito, y no solamente hay pocos propietarios poseyendo en absoluto superficies de alguna importancia, sino que estos mismos tienen sus heredades diseminadas entre los otros convecinos, y muchas veces separadas por distancias notables, lo cual trae consigo servidumbres de paso, gravosas á la propiedad y la dificultad de un racional laboreo.

No es posible aspirar á un cambio radical en la manera de ser de la propiedad; es sí un hecho lamentable, que conviene consignar, pero contra el que es muy difícil legislar, y que probablemente durará muchos siglos, á despecho de las conveniencias sociales.

Respetando por lo mismo como un hecho la propiedad, tal como está constituida, conviene investigar si habrá medios de crear otra nueva propiedad que venga en ayuda de la industria ganadera, y de rechazo eleve la agricultura al grado del desarrollo que seria deseable.

Como ya hemos dicho, la ganadería encuentra aquí durante seis meses del año, desde abril á noviembre, elementos propios para desarrollarse económicamente en grande escala. Basta para esto el mantenimiento de las praderías naturales que se producen en las sierras altas.

La dificultad del desarrollo se encuen-

tra en el mantenimiento durante los otros seis meses, y es altamente necesario buscar medios para que esta dificultad desaparezca, y sea posible quintuplicar en pocos años el número cabezas de ganado, y mejorar sus condiciones con una alimentacion constante, que guarde armonía con la que espontáneamente se encuentra en las alturas de la cordillera cantábrica.

Indudablemente el medio mas poderoso para crear la nueva propiedad, que ha de contribuir, ó por mejor decir que ha de producir el desarrollo de la ganadería, y que ha de mejorar necesariamente la agricultura por el aumento de los abonos, es la desamortizacion de una gran parte de las ciento ochenta mil hectáreas de sierras bajas, que se hallan diseminadas en esta provincia, y que aprovechadas en comun por los pueblos dan escasísimos rendimientos, que bien pudiéramos llamar nulos en su mayor parte para el pastoreo, porque los aprovechamientos no se hacen en épocas oportunas, porque los arbustos y las malas yerbas invaden una gran estension, casi siempre la mejor y la mas favorable para la vegetacion, porque los ganados sufren en el invierno al aire libre los rigores de la estacion, en cambio de un alimento raquítico y miserable, insuficiente siempre para su buena conservacion.

Será inútil pedir ni ordenar por reglamentos la buena administracion de estas sierras, mientras continúen disfrutándose en comun y mientras cada habitante no vea en ellas mas que el fruto presente sin acordarse del dia de mañana. Pretender en tales circunstancias, que no se aniquilen las fuerzas productoras por el abuso, ó que se ayude á la produccion siquiera sea con escaso trabajo, será una quimera, mientras el terreno se mantenga en comun y todos se crean con igual derecho á él.

Para conseguir que la naturaleza produzca en estas sierras los frutos que de ellas deben esperarse, y con los que espontáneamente brinda, es indispensable arrancarlas de la tutela funesta de la comunidad, y entregarlas á la industria privada; diversas causas de que luego se hablará, impiden la desamortizacion total, pero no hay inconveniente, y al contrario es altamente necesario para la prosperidad de la provincia el enagenar desde luego una gran parte de las sierras bajas, por lo menos la mitad.

Habia en este instante verdadero acento de tristeza en la palabra de aquel hombre. Siempre queda en el fondo de las naturalezas pervertidas una chispa de arriba; esta chispa es el germen del arrepentimiento que fructifica cuando no se le ahoga.

Lietor Adriacen, enteramente absorto con su pasion, habia olvidado que tenia un pertinaz compañero de camino; se estremecieron sus nervios, tomó la mano que le ofrecian, y le apretó como sin saberlo.

De pronto Bernardin, volviendo en sí por un recuerdo egoista, dijo á Lietor:

—A propósito, hemos olvidado lo que habiamos convenido...

—¿Qué hemos olvidado? dijo Lietor dando con el pié en tierra como un caballo detenido en su primer impulso.

—Toma! repuso Bernardin, mi órden para el capitán de vuestro yate!

—Es verdad, dijo Lietor, estaba convenido; mañana te la daré.

Y echó á andar con paso rápido.

—¡Ah! dijo Bernardin deteniéndole por un brazo; mañana está demasiado lejos. Necesito la órden hoy mismo.

El tono de Bernardin era amenazador en su frialdad; sus ojos verdes reflejaban el fuego de las estrellas.

Lietor se asustó y dijo con voz dulce:

baco indio cercaban con llamas de fuego la frente del cándido jóven; un último brindis al amor, brindis recogido con prodigalidad en las viñas de Constanza, acabó la obra culpable de los adormecedores. Mauricio cogió su barba, apoyando el codo en el mantel, luego la cabeza se le puso tan pesada, que el sosten se derrumbó bajo el peso; la frente, cargada de vapores, dió en la mesa y no se volvió á levantar.

El discípulo negro de Bernardin, el portador de la carta, habia vuelto á Port-Natal ya hacia gran rato, y aguardaba en el vestíbulo para dar cuenta de su mision. Su relacion correspondia con todas las esperanzas de Lietor Adriacen. El mensajero decia que habia entregado á la jóven esposa el billete del marido, que esta lo habia leído dos veces, que un rayo de satisfaccion habia aparecido en su cara, y que habia despedido vivamente al portador, diciéndole: Está bien!

El discípulo negro habia observado muy bien la cara de la jóven casada. Efectivamente, al leer aquella carta, hábilmente escrita, pudo convenirse de una verdad que, para ella, era lo mas importante del momento. Mauricio ignoraba los acontecimientos de aquella mañana.

Tambien podia deducirse además otra consecuencia tranquilizadora; Lietor y Bernardin habian perecido ambos á dos en su expedicion; una dentellada les habia matado, ó el Océano les habia sepultado, Mauricio no hablaba ni de uno ni

Con oro es muy fácil en todo país civilizado procurarse manjares exquisitos, vinos de Francia, convidados y aun amigos hasta en el desierto.

El falso capitán Dussen y el chistoso francés desempeñaron muy bien su papel; el primero con su gravedad, el otro con sus dichos alegres. Mauricio no se habia hallado nunca en semejante fiesta; estuvo al principio taciturno, mas luego á medida que los brindis propuestos por el capitán se menudeaban, se animó tomando parte en la alegría general. El temor de aparecer ridículo ó impolítico le hizo apurar veinte veces su copa de cristal de Liabata, que el alegre francés le llenaba con vinos de todas clases y de todos los climas.

A cada brindis los convidados decian:

—Este sí que se bebe con placer!

O con esta variante:

—¡Ah! este brindis es imposible rehusarlo!

Se habia bebido sucesivamente en honor de los genios del comercio, de la industria, de la agricultura, de las artes, de la navegacion, de la economía política, de la prosperidad de la Australia, de los fundadores de Port-Natal. Para cada genio un brindis. Cada convidado tuvo despues el suyo. Luego se pasó á las mujeres y á las novias de los convidados.

El grueso y los colores de las copas disimulaban muchos fraudes báquicos. Mauricio solo desempeñaba su papel de bebedor serio hasta la última gota del deber. Ya todos los tizonos del

En un país tan montañoso como Santander, y que por lo tanto presenta de unos puntos á otros aptitudes tan variables para la vegetación, la parte de sierras bajas enagenable con ventaja ofrece también condiciones diversas para una racional aplicación y aprovechamiento.

No es posible hacer una descripción de las variadas aplicaciones de los terrenos en cuestión; pero desde luego se puede predecir que una extensión considerable de ellos se dedicará ventajosamente á praderías naturales; otra, aunque de menos consideración, se convertirá en tierras de cereales, legumbres varias y prados artificiales; y por último las sierras y arenas unidas á la costa y que casi la constituyen en una gran longitud, se utilizarán en la creación de montes de pino.

La reducción de las sierras á praderías naturales se hará con muy pocos gastos; bastará estirpar las árgomas y demás arbustos, y explotar despues regularmente la producción herbácea espontánea.

La reducción á cultivos de cereales y prados artificiales ha de ser mas costosa, por los desmontes y roturaciones que sería necesario emprender para la producción de estas plantas anuales.

Por último, la creación de montes de pino por medio de siembras en la costa sería muy económica por la facilidad con que podrían hacerse las labores necesarias, al mismo tiempo que la vegetación de estas especies adquiriría un rápido desarrollo, dadas las condiciones de la localidad.

Las transformaciones indicadas tardarían algunos años en realizarse en la escala deseable, aunque en un día dado pudiera desamortizarse la parte correspondiente de sierras bajas, porque á ello se opondrían los antiguos hábitos no fáciles de desarraigarse. Pero iniciado una vez el pensamiento y realizado aun cuando solo fuera en una pequeña parte, la experiencia de las inmensas ventajas adquiridas sería el estímulo mas poderoso para llevarle á cabo en toda su extensión, creando en Santander la verdadera industria pecuaria que sin duda constituye hoy y está llamada á ser en el porvenir el elemento principal de su riqueza.

Como una demostración evidente de lo que pueden y deben llegar á ser en esta provincia la mayor parte de las sierras bajas, se pueden citar las enagenaciones de esta clase de terrenos, hechas hace seis años en el partido de Santander, termino de Camargo. En este sitio se vendieron en la época indicada algunas cortas extensiones de sierras que nada producían y que estaban llenas de aulagas, como hoy lo están las que continúan perteneciendo á los pueblos. En la actualidad, los terrenos vendidos se hallan transformados en praderías, en tierras de labor y hasta en magníficas huertas y jardines. Transformaciones de esta clase podrían citarse hasta el infinito no solo en las escasísimas ventas legales realizadas, sino en las muchas roturaciones ilícitas que desde tiempo inmemorial vienen haciéndose en esta provincia; pero se cree escusado entrar en mas detalles, no teniendo por objeto las citas anteriores sino demostrar ligeramente que no va á intentarse con la enagenación un hecho enteramente nuevo, y cuyos beneficios resultados sean desconocidos de los que siguen atentamente la marcha de la riqueza pública en sus diversos ramos.

A pesar de estos hechos y de las grandes ventajas que la desamortización de las sierras bajas ha de producir indudablemente, se tropezarán en Santander con obstáculos de importancia al intentar la realización de aquella idea. Estos obstácu-

los son fruto de antiguos hábitos, siempre difíciles de desarraigar, por mas que sean perjudiciales en alto grado, y revestirán probablemente las dos formas siguientes:

1.º Se intentará probar que la desamortización de las sierras bajas perjudicará ó destruirá tal vez la industria ganadera, dada la subdivisión en que se halla en la provincia.

2.º Se intentará también probar que la desamortización causará en la agricultura una gran perturbación, privando á los pueblos del rozo ó mata baja, que emplean en general para cama del ganado y estiércoles.

Pocos esfuerzos se necesitan para destruir las dos afirmaciones anteriores, que serán probablemente las únicas que se presenten contra la venta de las sierras bajas.

Por subdividida que se halle la ganadería en esta provincia, como ya se ha manifestado anteriormente, es lo cierto que las sierras bajas no dan á los ganados el alimento suficiente, aún para el número de cabezas que existe, no por falta de extensión ni por mala calidad en el terreno, sino por el abandono en que se hallan y continuarán hallándose, mientras su explotación se haga en comun.

Poco importa que el ganado goce durante el invierno de completa libertad desde el momento en que el ganadero ó aparcero abra la puerta del establo, si el campo que recorre libremente no le proporciona las yerbas necesarias, sea por haberse agostado en la estación de los calores, sea por hallarse la superficie invadida de elementos extraños para la alimentación de la ganadería, sea también por los rigores de la misma estación en que se hace el aprovechamiento.

Lo mejor sería sin duda establecer el ganado durante los rigores del invierno, sosteniéndole con los alimentos recogidos en las estaciones convenientes, y ya que esto no se hiciera en absoluto, establecerle al menos durante el mayor número de días posible, como hacen algunos pocos ganaderos que cuentan con praderías de regular extensión, y conocen las ventajas de tal sistema. Entre estos se distinguen en Santander los criadores que viven en las villas de Pas, y los que oriundos de ellas se han extendido por el resto de la provincia.

Pero esta mejora es hoy casi imposible, dadas las condiciones de la propiedad rústica: mas aun; aunque esta existiese menos subdividida, sería muy difícil dedicar á praderías y cultivo de plantas forrajeras una superficie bastante grande á producir el alimento de invierno necesario á los ganados, puesto que no puede menos de entregarse á los cereales una parte importante del terreno laboreado, y este en Santander apenas llega á la décima parte de la superficie total de la provincia, proporción escesivamente baja y de la que no podemos menos de lamentarnos. Bajo este punto de vista la provincia de Santander ocupa el último lugar de la escala entre todas las de España, y le ocupa de tal manera, que las limitrofes de Burgos, Palencia, Leon y Oviedo obtienen respectivamente 37, 99, 58 y 28 por ciento, mientras que, como se ha dicho, esta relación es de diez en Santander.

La provincia mas pobre y menos favorecida para el cultivo en España, despues de Santander, es Huelva, y á pesar de esto la relación entre el terreno cultivado y la superficie total es la de 20 á 100, es decir, doble que en Santander.

Estas cifras indican que debe existir en Santander alguna causa poderosa de atraso, algo que la impida llegar ni aun en una mitad á la provincia menos favorecida y en un tercio á su hermana gemela la de Oviedo.

Las condiciones físicas del suelo, cualquier

que sea el aspecto bajo el que se considere, no pueden ser la causa eficiente ni aun la mantenedora del lamentable estado en que la estadística nos enseña se halla Santander. No puede atribuirse tampoco á la incuria de los habitantes, á malos hábitos de holganza, á una carencia absoluta de instrucción y á una falta total de capitales disponibles. Por el contrario, en Santander es proverbial la actividad de sus habitantes, la instrucción, aun en el campo, es superior á la de la mayoría de las demás provincias, y no faltan tampoco pequeños capitales que buscan en los préstamos al comercio el empleo que les niega la agricultura.

No puede atribuirse tampoco el mal que lamentamos á la falta de brazos, porque Santander tiene mas de 59 habitantes por kilómetro cuadrado, ocupando por densidad de población el número 18 en la clasificación de las provincias españolas, entre las cuales hay algunas en que el tipo oscila entre doce y trece habitantes, y siendo notable que Huelva, citada anteriormente como estando con Santander en la relación de veinte á diez para la proporción entre las tierras cultivadas y las incultas, solo tenga diez y seis habitantes por kilómetro, mientras aquí existen treinta y nueve.

Lo que constituye el atraso lamentable de Santander es la amortización de la propiedad rústica, y en vano será querer buscar medios de progreso para la agricultura y la ganadería, mientras la mayor parte de los terrenos se disfruten en comun y se consideren como propiedad de todos.

(Se concluirá.)

GACETILLAS.

Teatro.—Triste aspecto ha ofrecido en la pasada semana: hemos creído algunas noches hallarnos en familia; tan escasa era la concurrencia. No se nos alcanza otro recurso para remediar este inconveniente que el echar abajo el teatro, por mas que esto parezca una paradoja. Quizás entonces, á impulso del afán de desear lo que no se tiene, se levantas como por encanto otro templo mas digno de Talía y quizás también entonces la moda en sus evoluciones llevaría á él á las muchas personas que ahora por moda sin duda se retraen. Si no parece el remedio peor que la enfermedad adóptese pronto; nosotros ofrecemos para ello una piqueta.

En la noche del miércoles se pusieron en escena *La Covadonga* y *Dos muertos y ningún difunto*. La primera es una obra de circunstancias y como tal mala en la esfera del arte: solo el patriotismo, que tiene muchas formas, aunque no todas buenas, de espresion, puede disculpar á su autor; en la segunda se distinguió el señor Guerra como lo esperaba el público que ya le había visto en otras temporadas tomar parte en la representación de esa obra.

La comedia en tres actos y en verso, original de los señores Hurtado y Nuñez de Arce, titulada *Herir en la sombra*, que el jueves se ejecutó en nuestro teatro por primera vez y á que sirve de argumento la misteriosa muerte de Escobedo y la inmerecida caída de Antonio Perez, es una obra bella en su conjunto, de agradable colorido histórico: tiene efectos bien preparados y algunos rasgos dramáticos en que se deja ver la sentida inspiración del autor de *El Toison rojo*. Aunque, sin que esto nos estrañe, la frialdad de la sala parecía haberse comunicado al escenario en algunos momentos, la ejecución fué bastante acertada. Terminó la función de esa noche con la graciosa pieza *El que no está hecho á bragas...*, en que el señor Martínez, que nos parece hasta ahora un buen gracioso, y la señora Rodriguez, que es siempre graciosa, fueron muy aplaudidos.

A pesar del recurso de sortear regalos á que en la noche del sábado acudió la empresa, no consiguió llevar al teatro sino un corto número de espectadores que se rieron de todas veras con las extravagancias de *El médico á palos* y tributaron en *De potencia á potencia* aplausos merecidos al señor Guerra.

Pero cuando este distinguido actor alcanzó un gran triunfo fué anoche en el papel de Trifón de *Los pobres de Madrid*. Sin echar mano de recursos gastados, con los cuales un actor sin conciencia desnaturaliza los caracteres á trueque de producir efecto en cierta parte del público, supo el señor Guerra cautivar la atención de todos los espectadores con su naturalidad artística y la profusión de detalles que son el alma de la verdad teatral y que pasan desapercibidos para la mayor parte de los que se consagran á interpretar sobre la escena los pensamientos del poeta dramático. En toda la obra estuvo el señor Guerra á la altura de su reputación y en el sexto cuadro inimitable. Le felicitamos cordialmente, haciéndonos eco de la opinión del público que manifestó su complacencia con entusiastas aplausos. Esto nos hace esperar, aun contra lo que la experiencia viene demos-

trando, que mañana ha de verse nuestro teatro muy concurrido por la circunstancia de tener lugar el beneficio del señor Guerra, con la comedia en tres actos y en verso, nominada *Vanidad, orgullo y miseria*, que no conocemos, y *La casa de campo*, lindo juguete dramático, con el que la señora Rodriguez ofrece proporcionarnos un rato delicioso. Allí lo veremos y quisiéramos que con nosotros lo vieran muchos por bien de la empresa que como muestra de sus buenos deseos por complacer al público pondrá muy pronto en escena la *Batalla de diablos*, á cuyo efecto llegará en breve á esta ciudad el decorado, vestuario y demás accesorios que sirvieron en Madrid para la representación de esta obra que tanto ha llamado la atención por la grandiosidad de su aparato.

También la compañía de baile llegará muy pronto segun se anuncia, y esto podrá contribuir á que el teatro se anime.

Vamos á terminar nuestra ligera revista dirigiendo un ruego amistoso al apuntador: que baje un poco la voz, si es que siguiendo el ejemplo del médico D. Bartolo, no prefiere que nosotros ensordecamos para no oírle.

Salutación.—Sr. D. Carlos Frontaura,

director del *Cascabel*, que segun fieles noticias llegó usted anoche en el tren, de la corte de Madrid, alias, la nueva Babel, donde los hombres se quieren con tal ansia y buena fé que por menos de dos cuartos, quiero decir dos calés, se rebanan el bandullo en menos de un *santiamen*, de lo cual es buen testigo el pasado veinte y tres; (la gorda fué el vintidos que no es asonante en é; por eso la corro un día, que igual para el caso es.) Sr. D. Carlos Frontaura, vuelvo á decir otra vez, (pues con tan negros recuerdos ya la burra se me fué) sea usted muy bien llegado á la *cuca* Santander, donde hallará de seguro la salud que perdió usted luchando á brazo partido contra vicios mas de cien que infestan el pueblo culto que aun ostenta un Lavapiés; hallará muchas *flaquezas* y *obesidades* también y otros cuadros dignos todos de su cómico pincel; bello el campo, fresco el aire, grande, infinito el mar, que, por lo agitado y revuelto, ha de recordarle á usted las políticas borrascas de la citada Babel; guapas chicas, mucho lujo.... mucho, muchísimo *pez* y por último en LA ABEJA seis mozos de buen *aquel*, que con la franqueza propia de periodistas de ley le ofrecen casa... y hacienda (¡buena está la hacienda, á fé!) y hasta la salud le dieran si se pudiera ceder. Y esto dicho, sin cumplido, al estilo montañés, acábase aquí el romance por lo que pueda llover. Conque vengan esos cinco y que V. lo pase bien.

SECCION MARITIMA.

BUQUES ENTRADOS.

Polacra-goleta San Antonio, de 30 ts., cap. don J. Lastres, de Bilbao con 50,000 duelas á D. B. Otero.
Vapor Pelayo, de 47 ts., cap. D. R. Goicoechea, de id. con 42 baltos sobo á los señores Pereda, Ibarrola y compañía: 2,762 kilogramos hierro de diferentes clases á D. C. Jado: vino y otros efectos para varios.
Lanchon Santa Ana, de 15 ts., cap. D. M. Zabalá, de San Sebastian con 40,000 duelas á don M. Blanco.
Quechemarin Epifanio, de 19 ts., cap. D. V. Patiño, de Rivasdella con 30,000 duelas á D. V. Gutierrez: 12,000 limones á la orden.
Idem Celestina, de 19 ts., cap. D. F. Aguilera, de Llanes con silitra y otros á D. A. Lera.
Lanchon Himalaya, de 17 ts., cap. D. V. Muruga, de San Sebastian con flejes de madera á la orden.

BUQUES DESPACHADOS.

Bergantín Carmencita, de 173 ts., cap. D. S. Romero, para la Habana con 1,618 barriles mayores y 304 sacos harina.
Corbeta Marina, de 228 ts., cap. D. V. Puelles, para id. con 1,970 barriles mayores y 425 sacos harina.
Vapor Perseverancia, de 74 ts., cap. D. S. Cagigal, para Sevilla y escalas con 900 sacos harina y otros efectos.

CAMBIOS DE ROY.

Sin operaciones.

SANTANDER.

IMPRESA DE LA ABEJA MONTAÑESA, á cargo de D. Salvador Atienza, editor responsable, calle de la Compañía, núm 5, cuarto bajo.

SECCION DE ANUNCIOS.

Ferrocarril de Isabel II.

Servicio de trenes de viajeros desde el 8 de Julio de 1866.

VIA ASCENDENTE.

VIA DESCENDENTE.

Correspondencia con el ferrocarril del Norte.

PRECIOS.			Tren n.º 1.			Tren n.º 3.			Tren n.º 5.			PRECIOS.			Tren n.º 2.			Tren n.º 4.			Tren n.º 6.		
Clases.			Misto.			Correo.			Misto.			Clases.			Misto.			Correo.			Misto.		
1.º	2.º	3.º	Ll.	S.	M.	Ll.	S.	M.	Ll.	S.	T.	1.º	2.º	3.º	Ll.	S.	M.	Ll.	S.	M.	Ll.	S.	
4 25	3 »	1 75	6 10	6 13	10 24	10 25	4 40	4 45	5 50	3 75	2 »	12 23	12 24	12 25	8 06	8 19	3 55	3 55	7 25	7 26	8 18	8 19	
6 »	4 »	2 25	6 18	6 21	10 50	10 51	4 50	4 55	5 50	3 75	2 »	12 32	12 33	12 34	8 27	8 30	3 55	3 55	7 31	7 32	8 27	8 30	
10 75	7 50	4 »	6 31	6 34	10 44	10 45	5 06	5 11	6 00	4 50	3 75	12 41	12 42	12 43	8 40	8 43	4 17	4 17	7 47	7 48	8 40	8 43	
15 »	10 25	5 75	6 53	6 57	11 0	11 07	5 24	5 27	6 50	5 27	4 50	12 50	12 51	12 52	8 56	9 02	4 35	4 35	8 03	8 04	9 16	9 18	
18 50	12 75	7 »	7 6	7 10	11 16	11 20	5 37	5 40	7 50	5 40	4 50	1 07	1 08	1 09	9 16	9 18	4 51	4 51	8 23	8 24	9 23	9 24	
21 25	14 75	8 »	7 18	7 19	11 23	11 29	5 48	5 49	8 50	5 49	4 50	2 23	2 24	2 25	9 23	9 28	5 02	5 02	8 28	8 29	9 23	9 28	
25 »	17 25	9 50	7 32		11 44	11 45	6 02		10 50	6 02	4 50	3 21	3 22	3 23	9 37		5 11	5 11	8 41		9 37		
26 50	18 25	10 »			11 49	11 50			11 50		4 50	3 21	3 22	3 23	M.		T.				M.		
28 »	19 25	10 50			11 57	11 58			12 00		4 50	3 21	3 22	3 23									
29 25	20 »	11 »			12 04	12 10			12 10		4 50	3 21	3 22	3 23									
39 75	27 25	15 »			1 »	1 14			1 14		4 50	3 21	3 22	3 23									
41 25	28 50	15 50			1 3	1 27			1 27		4 50	3 21	3 22	3 23									
47 »	32 50	17 75			1 4	2 19			2 19		4 50	3 21	3 22	3 23									
52 50	36 »	19 75			2 40	2 41			2 41		4 50	3 21	3 22	3 23									
57 25	39 25	21 50			2 56	2 57			2 57		4 50	3 21	3 22	3 23									
61 25	42 25	23 »			3 09	3 13			3 13		4 50	3 21	3 22	3 23									
63 50	43 75	24 »			3 20	3 21			3 21		4 50	3 21	3 22	3 23									
68 25	47 »	25 75			3 34	3 35			3 35		4 50	3 21	3 22	3 23									
73 50	50 50	27 75			3 49				3 49		4 50	3 21	3 22	3 23									

Tren-correo ascendente.

Ll.	S.	M.	Ll.	S.
10 14			7 40	8 30
2 19			9 3	9 55
4 13			11 14	11 32
7 08			7 3	M

Tren-correo descendente.

Ll.	S.	N.	Ll.	S.
8 30			8 21	8 40
4 3			11 2	11 50
6 1			1 21	1 59
7 53			5 11	T.

Empresa de vapores-correos españoles de las Antillas y seno mejicano.

Vapor-correo mensual entre Colon (Aspinwall) y la Isla de Cuba.

Esta empresa hace presente al público haber establecido el muy sólido y acreditado vapor de hierro

MOCTEZUMA,

para un viaje mensual en el orden que á continuación se espresa.

IDA.

Día 24 sale de la Habana á las doce del día y llega á Nuevitas el 26.	á Gibara el 27.
26 de Nuevitas	á Baracoa el 28.
27 de Gibara	á Santiago de Cuba el 29.
28 de Baracoa	á Kingston el 30.
29 de Santiago de Cuba	á Santa Marta el 31.
30 de Kingston	á Cartagena el 3.
3 de Santa Marta	á Colon el 6.
4 de Cartagena	

RETORNO.

Día 7 sale de Colon y llega á Cartagena el 9.	á Santa Marta el 10.
9 de Cartagena	á Kingston el 13.
10 de Santa Marta	á Santiago de Cuba el 14.
13 de Kingston	á Baracoa el 15.
14 de Santiago de Cuba	á Gibara el 16.
15 de Baracoa	á Nuevitas el 17.
16 de Gibara	á la Habana el 18 por la noche.
17 de Nuevitas	

Consignatarios.

Nuevitas Sres. D. Manuel Marquez y C.ª	Kingston Sres. Nunes Brothers.
Gibara Longoria, Rosal y C.ª	Santa Marta Vengochea, Lafaurie y C.ª
Baracoa R. Alayo y C.ª	Cartagena Macia é hijo.
Santiago de Cuba Ros hermanos.	Colon Sr. D. Manuel de Alcázar.

En la Habana se despacha por SAN PELAYO Y HERRERA, Oficios, 58.

NOTAS. Los vapores de la empresa del Moctezuma hacen escala en Santiago de Cuba dos veces al mes, desde cuyo punto se dirigen á Puerto-Plata, Santo Domingo, Mayagüez, Aguadilla, Puerto-Rico y San Thomas.

La salida del Moctezuma de la Habana es posterior á la llegada del vapor-correo español trasatlántico y á la del paquete de la mala real inglesa procedente de San Thomas y Colon, que arriban sobre el 22 de cada mes.

La llegada del Moctezuma á la Habana es anticipada á la salida para Cádiz del vapor-correo trasatlántico que parte el 50.

En la Habana hay establecidas varias empresas de vapores que despachan sus buques semanalmente á New-York y otros á New-Orleans.

La compañía de correos españoles trasatlánticos tiene la comunicacion entre Sisal, Veracruz y la Habana, saliendo de este último puerto fijamente los días 8 y 22 de cada mes.—Además están en la misma carrera vapores ingleses, franceses y americanos.

Las compañías de paquetes de vapor ingleses y franceses salen de la Habana para Europa dos veces al mes, pasando por San Thomas.

Se hace presente á los señores cargadores que el agente de esta empresa en Colon, (Aspinwall), la respetable casa de D. Manuel de Alcázar, se hará cargo de encaminar los bultos de mercancías que se le consignen que hayan de atravesar el istmo de Panama y se ocupará del recibo y embarque en Colon de lo que se remita al retorno del Moctezuma para los puertos de su itinerario.

Interesante para los médicos.

Sirop du Docteur FORGET
El Sirop del doctor Forget, cura catarros, tos, las brava irritaciones nerviosas de las bronquias, y todos los dolores del pecho.
Doctor CHABLE, calle Vivienne, 36, Paris.

Precio en España: jarabe 16 rs. frasco.—En Santander D. Bernardo Córmas.

La Agencia Española en Madrid, 51, calle del Sordo, antes Esposicion Estranjera, calle Mayor, núm. 10, sirve los pedidos. 5-3



MEDALLA de la sociedad de Ciencias industriales de Paris No mas cabellos blancos. Melanogene, tintura por esencia, Dicquemare Aine, de Rouen, (Francia) para teñir al minuto de todos colores los cabellos y la barba sin ningún peligro para la piel y su uinguo olor. Esta tintura superior á todas las empleadas hasta hoy.

Depósito en Paris, 207, rue Saint Honoré. En Madrid, perfumeria de Miró, calle del Arenal, 8, sucesor de la Esposicion Estranjera; Caldroux, peluquero, calle de la Montera; Clément, calle de Carretas; Borges, plaza de

Isabel II: Gentil Duguet, calle de Alcalá: Villalon, calle de Fuencarral. La Agencia franco-española, calle del Sordo, núm. 31, antes Esposicion Estranjera, sirve los pedidos.—En Santander, D. Bernardo Córmas. 16-5

REGLAMENTO

para el ingreso de educandas en la Casa-asilo de la Purisima Concepcion de Madernia, dirigida por LAS HIJAS DE LA CARIDAD.

Se admiten en el Colegio las hijas de padres honrados, desde la edad de siete á diez y seis años.

Como la base de toda buena educacion es la Religión, se les enseñará á las niñas, teórica y prácticamente, todas las verdades de nuestra santa Religión, encerradas en el Catecismo del P. Astete, y todos los demás libros que se usan en nuestras Escuelas, según el Reglamento de enseñanza que en ellas rige. Se enseña á leer y escribir correctamente, á contar por las cuatro reglas llanas y com-

puestas por el sistema métrico decimal; Gramática castellana, elementos de Historia y Geografía.

Se instruyen en toda clase de labores correspondientes á su sexo, como son: puntos de media y ganchillo; en marcar, coser, planchar, bordar en blanco, cañamazo, sedas, felpillas, abalorios, rencilla, oro, plata, flores y frutas artificiales; en toda clase de labores de moda, á cuyo fin tendrán periódicos que las pongan al corriente de las mismas.

Se les enseñará tambien á cortar. Las niñas estarán cuidadas y asistidas con el esmero que á las hijas de la Caridad distingue en el cumplimiento de su deber; y los padres é interesados de las niñas pueden acercarse, cuando gusten, á la Casa para cerciorarse por sí mismos de todo esto.

Las pensionistas pagarán por alimento y enseñanza seis reales diarios, incluyendo en ellos los gastos de lavandera, libros, papel y plumas. Las pensionistas deben traer al Establecimiento para su uso: una cama compuesta de un catre, un jergón y uno ó dos colchones; cuatro sábanas, cuatro fundas, dos almohadas, dos mantas, dos colchas, 24 varas de tela de algodón blanca para las cortinas, cuatro servilletas, cuatro tohallas y peines; cepillos para ropa, peines, uñas y dientes; una palangana y una jarra para lavarse; un cubierto con cuchillo y vaso de cristal.

La comida, abundante y bien condimentada, será: un buen desayuno variado de chocolate, leche ó café por la mañana; al medio día, sopa, buen cocido y postre de fruta del tiempo; los domingos habrá además principio; la merienda constará de pan y fruta ó queso y la cena de ensalada cruda ó cocida y de un principio.

El pago de la pension será por trimestres, adelantado. M. A. P.

A la tienda de modas de la calle de la Blanca, núm. 8, acaba de llegar una modista de Paris para toda clase de prendas de señoras y niñas y en especial para vestidos y abrigos. 6-6

El Periódico Ilustrado.

Para las suscripciones y venta de números de este periódico se hallan autorizadas todas las librerías de esta ciudad; pero para facilitar la suscripcion en los pueblos donde no existen librerías ni correspondientes, y que se hallan algun tanto alejados de los principales centros de suscripcion, debe mos anunciar, como lo hacemos, á todos los que quieran suscribirse, que pueden dirigirse directamente á la administracion de Madrid, Pasaje Mathen, 6, en carta franca, con el importe de la suscripcion en sellos de Correos, con el fin de que puedan remitirles inmediatamente los números ya publicados y sucesivamente los que se vayan publicando.

INSPIRACIONES.

POESÍAS SELECTAS

DE

D. VENTURA RUIZ AGUILERA.

Esta preciosa obra que forma un lujoso tomo en 8.º, con el retrato del autor, acaba de salir á luz en Madrid en el acreditado establecimiento tipográfico de D. M. Rivadeneira.

Se vende á 10 rs. en las principales librerías del reino, y en Santander en la de D. Fabian Hernandez.

PIANOS.

En la calle de Lepanto, número 1.º, piso 3.º, hay un buen surtido de pianos de diferentes clases desde el precio de 4,200 reales arriba. 4

Paris, 36, calle Vivienne, D.º

CHABLE MÉDECIN SPÉCIAL

DOS ENFERMEDADES SEXUALES Y AFECCIONES

GONORREAS Y SANGRE, Y DE LA PIEL.

30,000 curas de empujes, afeciones cutáneas, viras y enfermedades secretas, acritudes y humores de la sangre, prueban bastante bien que mi depurativo vegetal (sin mercurio), y mis BANCOS MINERALES son los únicos medicamentos que curan radicalmente estas afecciones.

El jarabe de citrato de hierro de CHABLE es el único que cura con seguridad las GONORREAS, RELAJACIONES y Debilidades del canal, las pérdidas y leucorreas de las mujeres. Los hombres deben servirse tambien de mi inyeccion. Las señoras de la inyeccion virginal y del citrato de hierro.

ALMORRANAS: pomada que las cura en 3 días.

POMMADA ANTI-ERPETICA

contra: los piozones, capullos, empujes, etc.

PILDORAS DEPURATIVAS de CHABLE

Versey instrucion quiacompana Cada uso Curativo.

Precio en España: jarabe 26 rs. frasco, vidrios 16 rs., pomada 16 rs.—En Santander D. Bernardo Córmas.

La Agencia Española en Madrid, 31, calle del Sordo, antes Esposicion Estranjera, calle Mayor, núm. 10, sirve los pedidos. 5-3

Crédito Cántabro.

No habiéndose realizado en su totalidad el empréstito que la Junta general de señores accionistas aprobó en 8 de junio próximo pasado, la Junta de gobierno de esta sociedad acordó en el día de ayer hacer efectivo el dividendo pasivo de cinco por ciento que la misma tenia publicado en 3 de noviembre de 1865, dando un plazo improrrogable de 30 días, desde la insercion de este anuncio, para su pago en la caja de la Sociedad.

Lo que se pone en conocimiento de los accionistas para los efectos prevenidos en el art. 15 de los estatutos, que dice: «Artículo 15. Las acciones cuyos dividendos no hayan sido satisfechos en las épocas fijadas para ello, quedan de derecho caducadas, sin necesidad de ninguna declaracion, ni de la intervencion de ningun juez ni autoridad.»

Santander 11 de julio de 1866.—Por el Crédito Cántabro, su administrador, Juan María Izuela. 10-4

Los señores accionistas del Crédito Cántabro que no estén conformes con el dividendo pasivo acordado por su Junta de Gobierno, se servirán concurrir el martes 31 del corriente á las cuatro de la tarde al salon del Tribunal de Comercio, para tratar de lo que mas convenga á sus intereses.—Varios accionistas. 6-1

Al público.

Con la correspondiente autorizacion se acaba de abrir en la calle de la Blanca, núm. 10, guantería de D. Juan Alonso, un despacho de tabaco de la Habana al por menor. 3-1

La Deseada.

En dicho establecimiento, calle de Calderon, núm. 1, se acaba de recibir queso de bóla legítimo de Holanda, Ginebra en canecos, frascos y tinto de Holanda, Ginebra en canecos, frascos y tinto de Amsterdam, anisete marrasquino y cumen legítimo de Rusia; lo que se espesará á precios sumamente arreglados. 3-1